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Órgaõs técnicos ainda 
não explicaram a causa 
do apagão

Agência Brasil

O ministro da Justiça 
e Segurança Públi-
ca, Flávio Dino, dis-
se não descartar a 

possibilidade de que o apa-
gão energético, que afetou 
a cerca de 29 milhões de 
brasileiros em quase todo o 
país naterça-feira (15), tenha 
sido intencional.

“Na medida em que [ain-
da] não há uma explicação 
técnica, objetiva, demons-
trada, se abre um cardápio 
de possibilidades. Entre as 
quais, a de ação humana. 
E aí você tem outras duas 
derivações [desta possibili-
dade]: [ou a] ação humana 
[se houve, foi] intencional ou, 
eventualmente, [foi causada] 
por negligência, imperícia ou 
imprudência”, declarou o mi-
nistro, nesta quinta-feira (17), 
ao ser questionado por jor-
nalistas durante uma coletiva 
de imprensa, no Ministério da 
Justiça, em Brasília.

Dino afirmou ter agido por 
“cautela” ao solicitar que a 
Polícia Federal (PF) investigue 
os motivos que provocaram a 
interrupção do fornecimento 
de energia elétrica para 25 es-
tados, mais o Distrito Federal. 
A única unidade federativa 
a não ser afetada pelo pro-
blema foi Roraima, que não 
está conectada ao Sistema 
Interligado Nacional (SIN).

“Recebi uma demanda do 
ministro Alexandre Silveira 
[de Minas e Energia]. Uma 
demanda formal. E o que o 
ministro [Silveira] diz é que, 
até agora, os órgãos técni-
cos não deram explicação 
clara, nítida, sobre o que 
ocorreu”, justificou-se Dino. 
“Então, a medida de cautela, 
de prudência, é a que ado-

Na tarde de quarta-feira (17), o ministro da Justiça, Flávio Dino, abordou o assunto durante coletiva em Brasília
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CNDH recebe relatos de execução e tortura

ROVENA ROSA / AGÊNCIA BRASIL

Operação foi vista 
como represália à 
morte de PM

O Conselho Nacional de 
Direitos Humanos (CNDH) re-
alizou uma missão na Baixada 
Santista, no litoral paulista, 
para colher depoimentos de 
familiares das pessoas mor-
tas na Operação Escudo, da 
Polícia Militar (PM). Desde 
que teve início, no final de 
julho, a ação já deixou 18 civis 
mortos. Os membros do con-
selho estiveram em Guarujá, 
cidade onde se concentram 
as mortes, na segunda (14) e 
na terça-feira (15).

Em nota pública divulgada 
na quinta-feira (17), o CNDH 
informou que obteve relatos 
de “execuções sumárias, tortu-
ra, invasão de domicílios, des-
truição de moradias e demais 
abusos e excessos praticados 
pelas forças de segurança”.

O documento informa ainda 
que foram recorrentes as de-
núncias de negação de acesso a 
informações para as famílias de 
vítimas e também de violação 
do direito ao luto. “Diversos 
familiares afirmaram que os 

OPERAÇÃO ESCUDO DESMATAMENTO

AGU consegue bloqueio de 
dinheiro de acusados

A Advocacia-Geral da 
União (AGU) anunciou 
nesta quinta-feira (17) que 
obteve na Justiça o blo-
queio de R$ 95,6 milhões 
em bens de acusados por 
desmatamento na Amazô-
nia. A medida foi obtida 
em cinco liminares aceitas 
pela Justiça Federal no Pará 
e em Roraima.

O balanço é referente ao 
trabalho do grupo AGU Re-
cupera, formado em mar-
ço deste ano para adotar 
medidas para proteger os 

corpos foram entregues em 
caixões lacrados, não sendo 
possível, em muitos casos, o 
reconhecimento do familiar 
que seria enterrado.”

A comissão que ouviu os 
relatos foi formada pelo pre-
sidente do CNDH, André Car-
neiro Leão, pelo conselheiro 
Darcy Costa e pelo assessor 
técnico Maurício Vieira. Eles 

escutaram lideranças das co-
munidades atingidas e fami-
liares das vítimas.

“A partir dos relatos dos 
familiares e das lideranças 
comunitárias, há sinais de 
contrariedade aos Princípios 
Básicos da ONU [Organiza-
ção das Nações Unidas] para 
uso da força por profissionais 
responsáveis pela aplicação 

biomas brasileiros.
A força-tarefa protocolou 

na Justiça Federal 34 ações 
para cobrar R$ 479 milhões 
pelo desmatamento na re-
gião, além da solicitação 
para embargo das áreas 
danificadas e suspensão do 
acesso a crédito público.

No prazo de 180 dias, um 
relatório de atividades será 
concluído. A AGU auxilia o 
Conselho Nacional de Jus-
tiça (CNJ) na avaliação das 
decisões da Justiça sobre 
danos ambientais.

Dino não descarta sabotagem como 
possível causa para apagão nacional

tei: transformar o ofício do 
ministro [Silveira] em uma 
determinação para que a PF 
proceda a investigação dos 
graves fatos”.

Nesta quarta-feira (16) em 
suas redes sociais, o ministro 
Flávio Dino já tinha sustenta-
do ser “prudente” proceder 
uma “análise mais ampla, in-
clusive quanto à possibilida-
de de atos ilícitos”. Segundo 
ele, a investigação é necessá-
ria, considerando a “ausência 
de elementos técnicos que 
expliquem o que aconteceu”.

“Já vivemos, este ano, 
múltiplas tentativas de sa-
botagem no fornecimento 
de energia elétrica no país. 
Já houve múltiplos eventos 
documentados. Tentativa de 
derrubar torre de transmis-
são, de incendiar torres de 
transmissão em várias par-
tes do país. Não sabemos 
[se esta pode ser mais uma 
destas tentativas] e não me 
permito afirmar isso, mas no 
terreno das possibilidades, 
eu diria que sim, que pode 
sim ser fruto de alguma ação 

humana intencional ou não”, 
disse o ministro Flávio Dino, 
durante a coletiva de hoje.

Na noite desta quarta-feira, 
o Ministério de Minas e Ener-
gia e a Eletrobras divulgaram, 
em seus respectivos sites, no-
tas em que atribuem o início 
do problema a uma “atua-
ção indevida” que, segundo 
análise preliminar, causou 
o desligamento da linha de 
transmissão 500 kV Quixadá 
II / Fortaleza. “O ocorrido 
desencadeou uma série de 
ações que amplificaram os 

impactos a toda a sociedade 
brasileira”, acrescentou o mi-
nistério, explicando que a in-
terrupção do fluxo de energia 
no Ceará gerou uma reação 
em cadeia no sistema.

O Operador Nacional do 
Sistema Elétrico (ONS) tam-
bém divulgou uma nota on-
tem à noite, atribuindo à 
“atuação incorreta” o desli-
gamento da mesma linha de 
transmissão no Ceará, mas 
acrescentou que, isolada-
mente, o “primeiro evento 
da ocorrência não causaria 

Dino fala em sabotagem

APAGÃO NACIONAL

Conselho Nacional tem relatos de tortura 
e execução da Operação Escudo

BAIXADA SANTISTA
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da lei”, diz o texto.
A Operação Escudo foi 

uma reação da PM à morte 
do soldado Patrick Bastos 
Reis, pertencente a Rondas 
Ostensivas Tobias de Aguiar 
(Rota). Ele foi baleado e mor-
to em Guarujá, em 27 de 
julho. Segundo a Secretaria 
de Segurança Pública (SSP) 
de São Paulo, ele foi atingido 
enquanto fazia patrulhamen-
to em uma comunidade.

Ontem (17), o delegado da 
Polícia Federal (PF) Thiago 
Selling da Cunha foi atacado 
por criminosos também em 
Guarujá. Ele foi baleado na ca-
beça durante o cumprimento 
de um mandado de busca e 
apreensão na comunidade da 
Vila Zilda. O delegado foi en-
caminhado ao Hospital Santo 
Amaro, na mesma cidade, e o 
estado dele é grave, segundo 
a unidade de saúde.

Procurada, a SSP disse que 
a Operação Escudo ocorre de 
acordo com a lei e que even-
tuais desvios serão apurados.

redacao@vanguardadonorte.com.br | Hector M S Silva

o impacto visto no Sistema 
Integrado Nacional e este 
é um ponto que ainda está 
sendo apurado”.

A reportagem consultou o 
Ministério de Minas e Ener-
gia, o ONS e a Eletrobras 
para esclarecimento sobre 
como ocorreu a atuação 
indevida ou incorreta, mas 
não recebeu retorno até o 
fechamento da matéria.

Relembre o caso
Na manhã do dia 15 de 

agosto foram registradas 
uma série de interrupções 
no fornecimento de energia 
elétrica em diversas cidades 
de 25 estados brasileiros e 
no Distrito Federal. Apenas 
Roraima não teve problemas 
de energia.

O Operador Nacional do 
Sistema Elétrico (ONS) co-
municou que o evento foi 
uma “ação controlada”. De 
acordo com o órgão, uma 
“ocorrência” às 8h31 resultou 
em uma “separação elétrica” 
no sistema interligado entre 
as regiões Norte e Nordeste, 
em relação às regiões Sul e 
Sudeste. As causas exatas 
ainda são apuradas.

O ONS confirmou anterior-
mente que “uma ocorrên-
cia na rede de operação do 
Sistema Interligado Nacional 
interrompeu 16 mil MW de 
carga em estados do Norte e 
Nordeste do Brasil”, afetando 
também estados do Sudeste.

Até às 12h36, o ONS infor-
mou que foram restabeleci-
dos 55% da carga da região 
Norte e 81% da região Nor-
deste, com a recomposição 
do Sul e Sudeste concluídas.

Os relatos de interrupções 
no fornecimento de ener-
gia começaram por volta 
das 8h30. Dados em tempo 
real do ONS revelaram uma 
queda abrupta na carga e 
geração de energia entre 
8h30 e 8h44, com uma ten-
dência à estabilização a partir  
das 9h.

Justiça bloqueou R$ 95,6 milhões dos acusados

CRISTIE SICSÚ /AGÊNCIA BRASIL
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 DIVULGAÇÃO 

Entre a manhã de quarta-
-feira (16) e as primeiras horas 
de quinta-feira (17), 14 pessoas 
foram presas e três adolescen-
tes foram apreendidos duran-
te ações da Secretaria de Se-
gurança Pública do Amazonas 
(SSP-AM), por meio da Polícia 
Militar do Amazonas (PMAM).

Destaque De olho

As prisões foram efetua-
das em Manaus, nos bairros 
Cidade de Deus, Compensa, 
Dom Pedro, Mauazinho, Ponta 
Negra, Redenção, São Jorge 
e São José e nos municípios 
de Envira, Itacoatiara, Lábrea, 
Manacapuru e Tefé.

As prisões correspondem 

aos crimes de tráfico de dro-
gas, roubo, violação de do-
micílio, porte ilegal de arma 
de fogo, tentativa de homi-
cídio e violência doméstica. 
Ao todo, as equipes policiais 
tiraram de circulação cinco 
armas de fogo e 142 porções 
de entorpecentes.

AGÊNCIA BRASIL

O hacker Walter Delgatti 
Netto revelou que a invasão 
que ele fez dos sistemas 
internos (intranet) do Judi-
ciário brasileiro tinha como 
objetivo desmoralizar esse 
Poder da República. Delgatti 
participa de oitiva na quinta-

-feira (17) na Comissão Par-
lamentar Mista de Inquérito 
(CPMI) que apura os atos 
golpistas de 8 de janeiro.

Questionado pela relato-
ra deputada Eliziane Gama 
(PSD-MA) sobre o motivo 
da invasão dos sistemas do 

Judiciário, Delgatti afirmou 
que, como o ministro do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) Alexandre de Mo-
raes dizia que o sistema 
era inviolável, seria uma 
forma de desmoralizar a  
Justiça brasileira.

Editorial

A concentração popu-
lacional nas zonas ur-
banas não é algo novo 
no Brasil. Desde os anos 
70, com a migração das 
áreas rurais, as cidades 
se transformaram em 
grandes aglomerados 
de pessoas, juntamente 
com desafios correspon-
dentes. A aplicação da 
tecnologia aos serviços 
públicos oferece uma sé-
rie de oportunidades aos 
administradores para 

aprimorar os serviços 
prestados e a infraes-
trutura para a população 
urbana. A capacidade de 
digitalizar processos, 
serviços e informações, 
além de fornecer ferra-
mentas que aumentem a 
eficiência dos funcioná-
rios públicos e também 
forneçam dados preci-
sos e confiáveis sobre a 
vida nas cidades, com o 
objetivo de embasar de-
cisões, está no cerne do 

que é conhecido como 
o conceito de Cidade 
Inteligente.

Em âmbito global, a 
ideia ou visão de Cidade 
Inteligente pode pare-
cer inicialmente abran-
gente, levando a várias 
interpretações e, possi-
velmente, investimentos 
inadequados que não 
resultam em melhorias 
reais na vida urbana. 
No entanto, existe uma 
norma internacional que 

delimita essa visão, e o 
Brasil já adaptou a norma 
ISO à sua realidade.

Aqui no país, essa con-
cepção é definida pelas 
normas ABNT NBR ISO 
37120, 37122 e 37123, 
as quais permitem que 
as lideranças gover-
namentais persigam e 
assegurem a qualidade 
de vida, sustentabilida-
de, segurança, saúde, 
educação e outros pro-
gramas estaduais, por 

meio de indicadores 
padronizados e consis-
tentes. Dois municípios 
no Brasil estão comple-
tamente alinhados com 
os requisitos dessas 
normas – Campinas e 
São José dos Campos, 
situados no interior de 
São Paulo –, sendo ofi-
cialmente reconhecidos 
como cidades inteligen-
tes após terem recebido 
a certificação com base 
nessas normas.

Cidades Inteligentes

Professor, administrador, advogado e ex-Membro do TRE/AM. 
Defensor Público Federal, especialista em Direitos Humanos e Sociais. Escritor, 
professor e palestrante.

Marcio Meirelles André Naves

A Lei Eleitoral e a liberdade nas redes sociais Meio Ambiente e Inclusão Social: nossa 
casa, um Lar!Que as redes sociais deslo-

caram o palco das campanhas 
eleitorais não resta dúvida. Se nas 
Eleições de 2018 os sinais já eram 
claros, o último Pleito eliminou 
qualquer dúvida. Isolados pelas 
medidas restritivas decorrentes 
da pandemia da COVID-19, os 
eleitores não poderiam mais ser 
abordados no “corpo a corpo”, 
nos comícios, nas reuniões em 
associações, nas portas das fá-
bricas, nos eventos públicos. A 
televisão, com seus altos cus-
tos de produção e necessidade 
de equipes para a produção da 
propaganda eleitoral “gratuita”, 
já vinha perdendo espaço para 
meios de comunicação de mas-
sa - as redes sociais. Com baixo 
custo de produção, bastando 
apenas um “smartphone”, muitas 
ideias, 250 caracteres ou 30 se-
gundos, as campanhas eleitorais 
tomaram uma nova feição. Re-
des como “facebook”, “twitter”, 
“instagram”, “tiktok”, passaram a 
novos palanques eleitorais. Essa 
“redemocratização” das campa-
nhas não se viu imune ao poder 
econômico, é verdade. O im-
pulsionamento da propaganda 
eleitoral nas redes sociais, movi-
mentou volume considerado de 
recursos. Dados disponibilizados 
na página de Divulgação de Can-
didaturas e Contas Eleitorais para 
as Eleições de 2020 dão conta 
que dos R$ 9.696.877.033,22 
de gastos de campanha, R$ 
127.556.324,16 foram com im-
pulsionamento de conteúdos e 
criação de páginas na Internet, 

contra R$ 315.344.776,18 com 
produção de programas de rá-
dio, televisão ou vídeo. Ou seja, 
para cada R$ 2,50 gastos com 
meios convencionais de propa-
ganda, R$ 1,00 foi gasto com 
redes sociais. Mas, se por um 
lado as redes sociais redefiniram 
o palco das campanhas equili-
brando um pouco o jogo das 
forças econômicas, por outro 
lado dificultou o trabalho da 
Justiça Eleitoral em controlar os 
abusos cometidos por candida-
tos, principalmente por meio das 
conhecidas ‘fake news”. Muitos 
desses abusos foram cometidos 
com o uso de perfis falsos nas 
redes sociais, dando a impressão 
de que a Internet virara “terra de 
ninguém”, onde era impossível 
qualquer controle. Não é verda-
de. A Justiça Eleitoral do Paraná 
foi dura ao punir candidatos que 
utilizaram perfis e páginas não 
declaradas. O art. 57-B, caput, IV, 
a, e § 1º, da Lei nº 9.504/1997 
autoriza a veiculação de propa-
ganda eleitoral na Internet por 
meio de “blogs”, redes sociais, sí-
tios de mensagens instantâneas 
e aplicações de Internet gerado 
por candidatos, desde que os 
endereços eletrônicos correla-
tos sejam comunicados à Justiça 
Eleitoral, no requerimento de 
registro de candidatura. Os pri-
meiros recursos contra as multas 
aplicadas pela justiça paranaen-
se chegaram ao TSE que manteve 
as condenações. No AgRespe/
TSE nº 0601060-90, publicado 
no Dje de 22/04/2021,  o Min. 

Alexandre de Moraes ponderou 
que “com efeito, a exigência legal 
de que os endereços eletrônicos 
utilizados na propaganda pela 
internet por candidatos, partidos 
e coligações sejam comunicados 
à Justiça Eleitoral tem o objetivo 
de viabilizar um controle com 
maior grau de eficiência acer-
ca de eventuais irregularidades 
praticadas no ambiente virtual” 
e “visam resguardar que as pla-
taformas de internet não sejam 
exploradas de má fé”. Ressaltou 
ainda o Min. que “as regras elei-
torais que exigem comunicação 
prévia à Justiça Eleitoral do en-
dereço eletrônico de sites, blogs, 
redes sociais, pelos candidatos, 
não ofendem a liberdade de 
expressão, pois não possuem a 
finalidade de controlar ou mes-
mo aniquilar a força do pen-
samento crítico, indispensável 
ao regime democrático” (ADI 
4451, Rel. Min Alexandre de 
Moraes). A matéria, portanto, já 
foi enfrentada até no Supremo 
Tribunal Federal. Contam-se às 
dezenas as decisões publicadas 
nos últimos dias sobre a matéria 
o que demonstra estar a Justiça 
Eleitoral atenta à utilização das 
redes sociais na divulgação da 
propaganda eleitoral. É certo que 
nessa luta, a Justiça sempre es-
tará um passo atrás, visto que 
a análise dos casos concretos 
depende da infração à norma, 
mas o recado – muito bem dado 
diga-se de passagem – é que os 
abusos serão coibidos e que a lei 
será aplicada. 

O futuro sustentável que 
todos almejamos está in-
trinsecamente ligado à 
construção de estruturas 
sociais inclusivas.

Acredito firmemente que 
a melhor estratégia para al-
cançar o desenvolvimento 
sustentável seja combater 
as barreiras sociais existen-
tes em nossa sociedade. 
Somente quando superar-
mos as desigualdades e 
promovermos a inclusão, 
poderemos transformar 
nossa casa comum em um 
verdadeiro lar para toda  
a humanidade.

É inegável que a neces-
sidade, a miséria e o con-
sumismo desenfreado são 
fatores impulsionadores 
da insustentabilidade am-
biental. Enquanto alguns 
vivem em excesso, desper-
diçando recursos precio-
sos, outros lutam para sa-
tisfazer suas necessidades 
básicas. Essas disparidades 
sociais criam um ciclo vi-
cioso de degradação am-
biental e exclusão social, 
que ameaça a harmonia 
de nosso planeta.

Para alcançar um modelo 
de desenvolvimento ver-
dadeiramente sustentável, 
devemos eliminar essas 
chagas estruturais que 
dividem nossa sociedade. 

Isso significa erradicar a 
pobreza, garantir acesso 
igualitário à educação, à 
saúde, ao saneamento bá-
sico e a outros direitos 
fundamentais. Ao propor-
cionar dignidade a todas 
as pessoas, construiremos 
as bases para uma socieda-
de ambientalmente equi-
librada, na qual ninguém 
seja deixado para trás.

As soluções para alcançar 
essa sociedade ambiental-
mente harmônica não sur-
girão de ações isoladas, 
mas sim através da cola-
boração efetiva das mais 
diversas e plurais indivi-
dualidades. Cada pessoa, 
com suas capacidades, 
potencialidades e experi-
ências únicas, possui um 
papel fundamental nessa 
jornada. Devemos unir 
nossas forças, trabalhando 
em conjunto para encon-
trar soluções inovadoras  
e sustentáveis.

A construção de uma so-
ciedade ambientalmente 
sustentável exige o enga-
jamento de todos, sejam 
governos, empresas, or-
ganizações da sociedade 
civil ou cidadãos comuns. 
Somente por meio do tra-
balho colaborativo e da 
busca de consenso pode-
remos superar os desafios 

complexos que enfrenta-
mos. É preciso criar siner-
gias entre os diferentes 
setores, compartilhar co-
nhecimentos e promover 
ações conjuntas em prol 
do bem-estar social e da 
preservação ambiental.

Entretanto, não devemos 
perder de vista o fato de 
que a sustentabilidade 
também está intrinseca-
mente ligada à realização 
da dignidade humana. 
Apenas quando as pesso-
as têm suas necessidades 
básicas atendidas, quando 
têm acesso a oportunida-
des de crescimento e quan-
do são respeitadas em sua 
diversidade, é que podere-
mos dizer que nossa casa 
comum seja um verdadeiro 
lar para todos.

Portanto, a construção 
de um futuro sustentável 
requer ações concretas 
para eliminar as barrei-
ras sociais e promover a 
inclusão. Devemos traba-
lhar incansavelmente para 
alcançar uma sociedade 
na qual a igualdade e a 
sustentabilidade andem 
de mãos dadas. Somente 
assim poderemos transfor-
mar nossa casa comum 
em um lar acolhedor para 
cada ser humano e para as  
futuras gerações.
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Cidades Programa é anunciado no Diário Oficial 
da União

Mais de 230 vagas são oferecidas 
nesta sexta-feira (18)

ENERGIAS DA AMAZÔNIA VAGAS DE EMPREGO

Execução do Progra-
ma Amazônia Integra-
da e Sustentável (Pais) 
é uma articulação di-
reta do governador do 
estado com a Anatel

Encontro reuniu governador e autoridades, na quinta-feira (15), em Brasília

DIEGO PERES/SECOM

Wilson Lima destaca programa que 
levará internet para Alto Solimões

redacao@vanguardadonorte.com.br | Narel Desiree

Da redação

Durante encontro 
realizado em Bra-
sília, o governa-
dor do Amazonas, 

Wilson Lima (União Brasil), 
destacou a importância 
do Programa Amazônia 
Integrada e Sustentável 
(Pais), que visa garantir 
a conectividade em mu-
nicípios do interior do 
estado. Segundo o che-
fe do Executivo estadual, 
o projeto vai assegurar 
a conectividade entre o 
município amazonense de 
Tabatinga (distante 1.108 
quilômetros de Manaus) 
e a cidade vizinha colom-
biana de Letícia.

A execução do progra-
ma no Amazonas é uma 
articulação direta do go-
vernador com a Agência 
Nacional de Telecomuni-
cações (Anatel), um enten-
dimento entre a agência e 
o Estado. O presidente da 
Anatel, Carlos Baigorri; o 
governador do Departa-
mento do Amazonas da 
Colômbia, Jesus Galdino 
Cedeño; e o embaixador 
da República da Colôm-
bia no Brasil, Guillermo 
Rivera, se reuniram com 
o governador do Amazo-
nas para debater sobre  
o programa.

“Isso é fundamental 
porque a conectividade, 
a internet, ela diminui as 
distâncias, facilita o em-
preendedorismo, facilita 

o social, e quando falo 
de questão social, falo de 
educação, falo de saúde, 
falo de assistência social, 
então isso é um ganho 
muito grande para aquela 
região da calha do Soli-
mões”, afirma Wilson Lima.

O governador também 
chamou a atenção para 
outro ponto. “Tem uma 
coisa interessante e que 
me chamou muito aten-
ção e isso vai ser histórico: 
é que esse cano de fibra 
ótica também vai passar 
por uma comunidade cha-
mada Belém do Solimões, 
que é a maior comuni-
dade indígena do Brasil, 
que fica ali no município 
de Tabatinga. Então, isso 
é muito simbólico, fazer 
com que os indígenas 

também tenham acesso 
a um serviço tão funda-
mental como é esse da 
internet”, completa.

Ainda na reunião, re-
alizada na quinta-feira 

(17), foi tratado sobre as 
obrigações de cobertura 
oriundas do Edital do 5G 
conduzido pela Anatel e 
também tratar das pos-
sibilidades de intercone-

Energias da Amazônia é publicado no Diário da União

Anunciado em Parintins, programa foi divulgado na quinta-feira (17)

Da redação

O Programa Energias da 
Amazônia foi publicado no 
Diário Oficial da União de 
quinta-feira (17). Um dos 
principais objetivos do pro-
grama, maior iniciativa de 
descarbonização do mun-
do, é também integrar os 
sistemas isolados ao Sis-
tema Interligado Nacional 
(SIN) com sustentabilidade 
e valorização de recursos 
energéticos renováveis.  

O Ministério de Minas e 
Energia (MME) anunciou, 
durante a ida do presidente 
Lula ao município de Pa-
rintins, que vai investir R$ 
5 bilhões para impulsionar 
a transição energética na 
Amazônia Legal, com o pro-
grama. O Energias da Ama-
zônia, entre outras coisas, 
passa pela substituição das 
usinas termelétricas para 
reduzir o consumo de diesel 
da região Norte em 70%, 
até 2030.

Nos nove estados que 
compõem a Amazônia Le-
gal, a estimativa da Agência 

SUSTENTABILIDADE

Sine Manaus disponibiliza
237 vagas nesta sexta

Mais de 230 vagas de em-
prego estão sendo oferecidas 
pelo Sine Manaus, nesta sexta-
-feira (18), em várias áreas de 
atuação. Ao todo, serão 237 
vagas disponibilizadas pelo ór-
gão. O atendimento ocorre de 
8h às 16h.

O candidato precisa validar 
a Carteira Digital e Previdên-
cia Social (CTPS) no aplicativo 
Carteira de Trabalho Digital, ou 
acessar o site do Ministério do 
Trabalho e Previdência (http://
gov.br/trabalho). Para concorrer 
às vagas e fazer a solicitação de 
cadastro, o interessado deve 
acessar o link do Portal Empre-
ga Brasil (http://empregabrasil.
mte.gov.br). 

Para participar da pré-se-
leção e concorrer a uma das 
vagas disponíveis, ou rece-
ber orientação de cadastro, 
Carteira de Trabalho Digital e 
seguro-desemprego, os candi-
datos devem comparecer a um 
dos postos do Sine Manaus: 
na avenida Constantino Nery, 
nº 1.272, bairro São Geraldo, 
zona centro-sul; ou no shop-

Nacional de Energia Elétrica 
(Aneel) é que 3,1 milhões 
de pessoas dependam de 
sistemas isolados, que são 
abastecidos por termelé-
tricas de pequeno porte. 
Outro 1 milhão não tem 
acesso a energia constante. 
Ao todo, são 211 sistemas 
isolados com geradores 
movidos por combustíveis 
fósseis. A estimativa é que 

Atendimento ocorre de 8h às 16h

só neste ano o custo do die-
sel chegue a R$ 12 bilhões, 
segundo dados da Aneel.

O anúncio, na Ilha Tu-
pinambarana, aconteceu 
concomitantemente ao 
relançamento do progra-
ma Luz Para Todos, que 
conecta Parintins, Itacoa-
tiara e Juruti (PA) ao SIN. 
A interligação acontece por 
meio do Linhão do Tucuruí, 

ping Phelippe Daou, na aveni-
da Camapuã, nº 2.939, bairro 
Cidade de Deus, zona norte.

A Semtepi informa que o aten-
dimento no posto do shopping 
Phelippe Daou foi reduzido em 
virtude de reforma no espaço.

Os interessados devem es-
tar munidos do comprovante 
de vacinação (Covid-19), cur-
rículo e documentos pessoais 
(RG, CPF, PIS, CTPS, com-
provante de escolaridade e 
residência). Não é necessário 
apresentar cópias, somente 
os documentos originais.

que recentemente esteve 
em destaque por conta do 
apagão geral.

A proposta do programa 
é, por meio de leilões e polí-
ticas estruturais, beneficiar 
ações que proponham a 
interligação dos sistemas 
isolados ao SIN, além da 
instalação de estruturas 
para geração e armaze-
namento de energia, por 
meio de fontes renováveis; 
e medidas de gestão e 
eficiência energéticas.

Também estão previstas 
ações de treinamento e 
capacitação da população 
local sobre instalação, 
operação e manutenção 
de equipamentos para a 
geração das fontes reno-
váveis e armazenamento 
de energia elétrica.

Os resultados do Progra-
ma Energias da Amazônia 
serão avaliados todos os 
anos pelo MME e terão 
como parâmetro o consu-
mo de combustível de ori-
gem fóssil, em 2022, para a 
geração de energia elétrica 
nos sistemas isolados.

EMPREGABILIDADE

Programa implementa fi-
bra óptica ao longo dos 
rios da região amazônica

REPRODUÇÃO

xão, por meio das infovias 
que estão sendo implan-
tadas no âmbito do Pais.

Na ocasião, o governa-
dor do Amazonas des-
tacou que o programa 
rompe limites de na-
cionalidades, já que na 
região todos são ama-
zônidas. Ainda segundo 
Wilson Lima, é essencial 
haver conexão, já que com 
as imensas distâncias da 
Amazônia, é a tecnologia 
que permite levar avan-
ços em áreas prioritárias 
como educação, saúde e 
segurança à população.

Segundo a Anatel, a vi-
sita da delegação colom-
biana com a presença do 
chefe do Executivo ama-
zonense também consti-
tui um notável momento 

de aproximação técnica 
e estratégica entre Brasil 
e Colômbia, iniciado pela 
recente visita do Ministro 
de Tecnologias da Infor-
mação e das Comunica-
ções da Colômbia, Mau-
ricio Lizcano, em julho 
deste ano, à Anatel.

Além do governador do 
Amazonas, participaram 
da reunião o secretário de 
Administração e Gestão 
(Sead), Fabrício Barbosa, 
e a secretária de Relações 
Federativas e Internacio-
nais do Amazonas (Serfi), 
Inês Carolina Simonetti.

Sobre o Pais
Instituído em novem-

bro de 2021, o Progra-
ma Amazônia Integrada e 
Sustentável visa implantar 
rede de transporte de fibra 
óptica de alta capacida-
de ao longo dos rios da 
região amazônica e de 
redes metropolitanas nos 
municípios conectados à 
rede de transporte.

As redes implantadas 
permitirão a conexão de 
estabelecimentos públi-
cos, como instituições 
de ensino, unidades de 
saúde, bibliotecas, insti-
tuições de segurança pú-
blica e tribunais.

O decreto que instituiu 
o Pais autorizou, ainda, 
a realização de parcerias, 
públicas ou privadas, para 
utilização da capacidade 
excedente das redes im-
plantadas, garantindo a 
sustentabilidade econô-
mica do Programa e per-
mitindo a oferta de servi-
ços de telecomunicações, 
o que será garantido por 
um Comitê Gestor a fim de 
alcançar o principal obje-
tivo do programa, que é 
ofertar serviço de banda 
larga de boa qualidade à 
população da Amazônia.

MARCELO CAMARGO

DIVULGAÇÃO



Trio é preso por sequestro, 
cárcere privado e roubo

Da redação

Em operação deflagrada 
por policiais civis da 31ª 
Delegacia Interativa de 
Polícia (DIP) de Iran-

duba (localizada a 27 qui-
lômetros de Manaus), três 
pessoas foram presas por 
envolvimento nos crimes de 
extorsão mediante seques-
tro, cárcere privado e roubo 
de um empresário do ramo 
imobiliário, de 36 anos. A 
ação policial, realizada na 
quarta-feira (16), resultou nas 
prisões de Allan Marinho dos 
Santos, de 20 anos; Michel 
Ferreira de Oliveira, de 27 
anos, e Rafael Lelis Moreira, 
de 30 anos.

De acordo com a Polícia 
Civil do Amazonas (PC-AM), 
a operação contou com o 
apoio dos Departamentos de 
Repressão ao Crime Organi-
zado (DRCO), Investigação 
sobre Narcóticos (Denarc), 
Polícia do Interior (DPI), Co-
ordenadoria de Operações 
e Recursos Especiais (Core-
-AM), 7° Distrito Integrado 
de Polícia (DIP) e Secretaria 
Executiva-Adjunta de Inteli-
gência (Seai), da Secretaria de 
Segurança Pública do Ama-
zonas (SSP-AM).

Durante coletiva de im-
prensa realizada na sede da 
Delegacia Geral (DG), o dele-
gado-geral da PC-AM, Bruno 
Fraga, destacou o apoio de 
todas as equipes envolvidas 
nessa operação exitosa, que 
culminou nas prisões dos três 
suspeitos, e no resgate da 
vítima com sua integridade 
física preservada.

“Na madrugada de terça-
-feira (15), por volta das 2h30, 
tomamos conhecimento que 
criminosos haviam invadido a 

casa de uma família na rodo-
via AM-070 (Manoel Urbano), 
em Iranduba, e feito as víti-
mas de reféns, que culminou 
no sequestro de um homem. 
Rapidamente iniciamos as di-
ligências, e empenhamos to-
dos os esforços necessários, 
a fim de solucionar o fato”, 

Ação criminosa 
ocorreu no municí-
pio de Iranduba, in-
terior do Amazonas

Adolescente é assassinado 
com vários tiros, no Zumbi

Um adolescente de 15 anos, 
identificado como Lucas Le-
andro Colares, foi assassinado 
com aproximadamente 13 ti-
ros, na Rua Santa Rosa, bairro 
Zumbi dos Palmares, zona les-
te de Manaus. O crime ocorreu 
na noite de quarta-feira (16).

Segundo testemunhas, 
Lucas teria sido confundido 
com o primo dele, que supos-
tamente teria envolvimento 
com o tráfico de drogas.

Ainda conforme os relatos, 
ao chegar do trabalho, a vítima 
ficou conversando na esquina 
da própria residência, quando 
apareceu um carro modelo 

Pastor é preso por latrocínio em posto de combustível
Tatiana Nascimento

O pastor Moisés de Jesus 
da Silva, de 45 anos, foi 
preso na quarta-feira (16), 
na sede da Delegacia Geral 
da Polícia Civil do Amazo-
nas, localizada no bairro 
Dom Pedro, zona Oeste de 
Manaus, pelo crime de la-
trocínio contra o vigilante 
Ronildo da Silva Ferreira, 
que tinha 35 anos.

O crime ocorreu no dia 15 
de julho, quando a vítima 
estava trabalhando na se-
gurança, em um posto de 
combustível situado na ave-
nida Rodrigo Otávio, bairro 
Coroado, zona leste da ca-
pital. Câmeras de segurança 
registraram o momento em 
que Moisés rendeu o vigi-
lante e, ao pegar a arma da 
vítima, efetuou os disparos.

Conforme o delegado 
Márcio André, na época 
em que estava responden-
do pelo 11º Distrito In-
tegrado de Polícia (DIP), 
conta que deu início às 
investigações, tendo co-
nhecimento do caso, fo-
ram realizadas diversas di-
ligências para identificar e 

capturar o criminoso, bem 
como foi solicitada a prisão  
preventiva dele.

“Foi dado cumprimento à 
ordem judicial no momento 
em que Moisés se apresen-
tou na sede da Delegacia 
Geral, na presença de seus 
advogados”, relata a auto-
ridade policial.

Dívidas
Segundo o titular do 11° 

DIP, Marcos Arruda, duran-

enfatiza Fraga.

Ação conjunta
Conforme o delegado Raul 

Augusto Neto, titular da 31ª 
DIP de Iranduba, na ocasião 
do crime, além da vítima que 
foi sequestrada, também es-
tavam no local a sua esposa 

Detalhes do caso foram divulgados durante coletiva realizada na sede da Delegacia Geral de Polícia (DG)

EXECUÇÃO

Ônix, da cor cinza e placa 
não divulgada, com crimino-
sos que efetuaram os disparos 
contra o adolescente.

À polícia, moradores do 
local informaram terem es-
cutado os tiros, quando acio-
naram a guarnição da 14ª 
Companhia Interativa Comu-
nitária (Cicom) para atender 
a ocorrência.

A equipe do Instituto Mé-
dico Legal (IML) esteve no 
local para fazer a remoção 
do corpo. O crime segue sob 
investigação da Delegacia Es-
pecializada em Homicídios e 
Sequestros (DEHS).

Na ocasião, autorida-
des policiais falaram 
sobre o caso

Equipe do IML foi acionada para fazer a remoção do corpo

te o interrogatório, Moisés 
contou que o objetivo era 
apenas roubar a arma do 
vigilante, pois estava se 
afundando em dívidas de 
caráter familiar. “Ele [Moi-
sés] subtraiu a arma de 
fogo para comercializar e 
fazer frente a essas dívidas”, 
afirma o delegado, duran-
te coletiva realizada nesta 
quinta-feira (17).

Ainda de acordo com Ar-
ruda, após Moisés ter co-

ZONA LESTE

Homem foi preso e apresentado na sede da Delegacia Geral

DIVULGAÇÃO
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e seus dois filhos de 14 e 18 
anos, que foram agredidos 
pelos infratores e ameaçados 
de morte.

Do local, ainda segundo 
autoridade policial, os crimi-
nosos levaram aparelhos ce-
lulares e obrigaram o empre-
sário a entrar em seu próprio 

carro. Em seguida, levaram 
a vítima para um cativeiro 
no bairro Novo Israel, zona 
norte da capital.

“A partir disso, nos empe-
nhamos nas investigações 
para que todos os envolvidos 
na ação criminosa fossem 
identificados e presos, e on-

metido o latrocínio, teria 
subtraído uma motocicleta 
e abandonado próximo ao 
local do crime. Até o mo-
mento, ainda está sendo 
investigado se ele possui ou 
não passagem pela polícia.

Procedimentos
O delegado acrescenta, 

ainda, que serão analisa-
das as imagens das câmeras 
de segurança. Na ocasião, 
o titular do 11º DIP com-
pleta que o suspeito tinha 
uma “atividade religiosa” 
e, no dia do crime, uti-
lizou entorpecentes antes 
da realização do fato. A 
autoridade policial apon-
ta, também, os próximos 
procedimentos que serão 
tomados mediante ao caso.

“Foi tomado o depoimen-
to e, como prega o sistema 
jurídico nacional brasileiro, 
encaminharemos à audiên-
cia de custódia para que o 
poder Judiciário avalie o 
cumprimento e o encami-
nhe ao sistema prisional”, 
aponta Marcos Arruda.

Moisés responderá por la-
trocínio e ficará à disposição 
da Justiça.

ERLON RODRIGUES

tem conseguimos localizar 
o cativeiro e resgatamos a 
vítima. Na ocasião, Allan, Mi-
chel e Rafael foram presos, 
já outros dois conseguiram 
fugir, e as diligências con-
tinuarão para localizá-los”, 
relata Augusto Neto.

Segundo o diretor do 
DRCO, delegado Mário Paulo 
Teles, a equipe foi acionada 
tendo em vista que se tra-
tava de um caso delicado, 
onde o principal objetivo era 
garantir a integridade física 
da vítima que se encontrava 
em cárcere.

A autoridade policial conta, 
ainda, que os sequestradores 
pediram um valor para o 
resgate e, a partir disso, foi 
acompanhada toda a nego-
ciação. Após o pagamento 
ser realizado, eles deixaram 
a vítima em um ramal no Ta-
rumã, zona oeste. No entan-
to, os policiais monitoraram 
o veículo e o interceptaram  
em seguida.

“Três foram presos, dois 
fugiram e outros dois foram 
a óbito. Esse não é o desfe-
cho que desejamos, mas toda 
vez que criminosos coloca-
rem em risco a integridade 
de policiais ou de qualquer 
cidadão, nós vamos utilizar 
todos os meios necessários 
para fazer cessar essa ame-
aça”, afirma Teles.

Policiais da Core-AM tam-
bém foram acionados para 
dar apoio tático operacional 
à ação. Conforme o delegado 
Juan Valério, coordenador do 
órgão, a partir das informa-
ções de inteligência recebi-
das das equipes investigati-
vas, o grupo tático prestou 
todo o auxílio necessário para 
o melhor desfecho possível 
da ocorrência, no entanto, 
dois infratores foram alveja-
dos e a óbito, após confron-
tarem os policiais.

As investigações em torno 
do caso irão continuar para 
localizar e prender todos  
os envolvidos.

O trio responderá pelos 
crimes extorsão mediante 
sequestro, cárcere privado e 
roubo. Todos serão encami-
nhados à audiência de cus-
tódia e ficarão à disposição 
da Justiça.

YURE MENEZES



Política Deputado propõe menos tí-
tulos de cidadão amazonense

NA ALEAM
Vereador propõe fones de ouvido para pessoas 
com TEA em estabelecimentos comerciais de 
Manaus

CMM

Enimpacto terá du-
ração de dez anos e 
prevê oferta de capital

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Sil-
va instituiu, por 
meio de decreto, 

a Estratégia Nacional de 
Economia de Impacto e o 
Comitê de Economia de Im-
pacto (Enimpacto). A meta 
é promover um ambiente 
favorável ao desenvolvi-
mento econômico por meio 
de soluções para problemas 
sociais e ambientais.

Segundo dados divulgados 
pelo Ministério do Desenvol-
vimento, Indústria, Comércio 
e Serviços (MDIC), em todo o 
mundo são estimados inves-
timentos de impacto social 
acima de US$ 1,1 trilhão. Com 
a pressão de investidores e 
políticas públicas voltadas 
para a economia de impacto, 
o governo projeta crescimen-
to dessas atividades no Brasil.

A Enimpacto prevê metas 
como a ampliação de in-
vestimentos e negócios que 
gerem resultados financeiros 
positivos de forma susten-
tável, além da geração de 
dados e aumento da cultura 
de avaliação de impacto so-
cioambiental nas instituições, 
empresas e negócios.

“A Enimpacto é uma impor-
tante sinalização do gover-
no no sentido de organizar 
diversas políticas públicas 
que contribuem para uma 
economia mais verde e mais 
inclusiva”, diz o secretário 
de Economia Verde, Descar-
bonização e Bioindústria do 
MDIC, Rodrigo Rollemberg.

Para alcançar essas metas, 
o decreto prevê a criação 
do Comitê de Economia 
de Impacto, que passa a 
ser o órgão consultivo para 
propor, monitorar, avaliar e 
articular a implementação 
da estratégia.

Lula instituiu estratégia econômica por meio de decreto assinado na quinta (17)

Delgatti diz que Bolsonaro lhe prometeu indulto

LULA MARQUES/AB

Walter Delgatti deu depoimento na CPMI dos atos do 8 de janeiro

Com promessa de in-
dulto, o ex-presidente Jair 
Bolsonaro teria pedido ao 
hacker Walter Delgatti Net-
to para assumir um suposto 
grampo contra o ministro 
do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) Alexandre de 
Moraes. Segundo Delgatti, 
o pedido foi feito durante 
uma conversa por telefo-
ne com Bolsonaro, que o 
teria informado que agen-
tes “de outro país” teriam 
conseguido grampear o 
ministro e então presi-
dente do Tribunal Superior  
Eleitoral (TSE).  

A informação foi divulga-
da pelo hacker na quinta-
-feira (17) em depoimento 
à Comissão Parlamentar 
Mista de Inquérito (CPMI) 
que apura os atos golpistas 
de 8 de janeiro. O indulto 
significa o perdão da pena, 
efetivado mediante decre-
to presidencial.   

Delgatti afirmou que não 
teve acesso ao grampo, 
mas que aceitou o pedido 
de Bolsonaro de assumir a 

CPMI DO 8 DE JANEIROCMM

Vereador propõe fones antirruído 
para pessoas com TEA

Durante a sessão extraor-
dinária da última  quarta-
-feira (16), foi deliberado 
na Câmara Municipal de 
Manaus (CMM), o Projeto 
de Lei 406/2023, do verea-
dor Ivo Neto (Patriota), que 
obriga restaurantes, bares, 
shopping centers, está-
dios, quadras poliesporti-
vas e parque de diversões 
localizados no município 
de Manaus fornecerem, de 
forma gratuita, fones an-
tirruídos para pessoas com 
Transtorno do Espectro  
Autista (TEA).

O parlamentar explicou 
que a proposta visa garantir 
a melhoria da qualidade de 
vida dessas pessoas. “Não 
é raro observar crianças, ou 
até mesmo adultos autis-
tas utilizarem as mãos para 
obstruir a entrada do som 
nos ouvidos com gestos de 
inquietação e incômodo. 
Até mesmo sons do dia a 
dia, como os da televisão, 
eletrodomésticos, automó-

responsabilidade pelo su-
posto equipamento usa-
do para monitorar Moraes. 
“Ele disse que, em troca, eu 
teria o prometido indulto 
e ainda disse assim: caso 
alguém me prenda, eu [Bol-
sonaro] mando prender o 
juiz e deu risada”, revelou 
o hacker preso por inva-
dir o sistema do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ) e 
de outros tribunais. 

O objetivo do ato, se-
gundo Delgatti, era pro-
vocar alguma ação contra 
o ministro Alexandre de 
Moraes e forçar a realiza-
ção de nova eleição com 
o chamado voto impresso, 
modalidade que foi negada 
pelo Congresso Nacional 
em 2021. 

O hacker disse que foi 
procurado pela deputa-
da federal Carla Zambelli 
(PL-SP) com a promessa 
de um emprego. A par-
lamentar nega as acu-
sações de ilegalidades, 
mas afirma que aguarda 
acesso aos autos para se Ivo Nato é vereador na CMM

manifestar sobre todas as  
informações divulgadas. 

Pela rede social X (antigo 
Twitter), Fábio Wajngarten, 
que foi chefe da Secre-
taria de Comunicação do 
governo Bolsonaro, afirma 

veis e provenientes de locais 
com grande concentração 
de pessoas”, destacou o 
vereador Ivo Neto.

O projeto agora será 
analisado pela Comissão 
de Constituição, Justiça  
e Redação.

Governo lança estratégia econômica 
para desenvolvimento socioambiental

Oferta de capital
Com duração de dez anos, 

o colegiado será assessorado 
por cinco grupos de trabalho 
que atuarão nos seguintes 
temas voltados para a econo-
mia de impacto: oferta de ca-
pital, aumento de negócios, 
organizações intermediárias, 
ambiente institucional e nor-
mativo e fomento por meio 
da articulação com estados 
e municípios.

O comitê terá 50 integran-
tes com 23 representantes de 
órgãos e entidades, sendo 
13 representantes de minis-
térios e secretarias, seis re-
presentantes de instituições 
bancárias, um da Comissão 
de Valores Mobiliários, um 
do Conselho Nacional de 
Desenvolvimento Científico 
e Tecnológico (CNPq), um 
da Empresa Brasileira de Pes-
quisa e Inovação Industrial 

(Embrapii) e um da Finan-
ciadora de Estudos e Pro-
jetos (Finep), além de um 
representante da Agência 
Brasileira de Promoção de 
Exportações e Investimentos 
(Apex); um representante do 
Serviço Brasileiro de Apoio às 
Micro e Pequenas Empresas 
(Sebrae); e 25 representantes 
do setor privado, de organi-
zações da sociedade civil, de 
organismos multilaterais e de 

associações. Cada membro 
terá um suplente.

O Ministério do Desenvol-
vimento, Indústria, Comércio 
e Serviços MDIC vai presidir o 
comitê, por meio da Secreta-
ria de Economia Verde, Des-
carbonização e Bioindústria e 
as reuniões serão trimestrais. 
Os resultados serão apresen-
tados todos os anos na forma 
de relatório, junto com as 
metas para o ano seguinte.

que “nunca houve gram-
po, nem qualquer atividade 
ilegal ou não republicana 
contra qualquer ente po-
lítico do Brasil por par-
te do entorno primário  
do presidente”. 
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Deputado do 
AM propõe 
menos títulos

TÍTULOS DE CIDADÃO

O deputado estadual 
Thiago Abrahim (União Bra-
sil) apresentou o Projeto 
de Resolução Legislativa nº 
56, que limita a duas indi-
cações por ano de man-
dato a concessão do título 
honorífico de cidadania na 
Assembleia Legislativa do  
Amazonas (Aleam).

“O projeto em questão 
objetiva reorganizar a ou-
torga de título honorífico 
de cidadania pelo poder 
legislativo, esculpindo o li-
mite anual, por parlamentar, 
para sua entrega e possibi-
lita maior análise na escolha 
e indicação dos homena-
geados”, disse Abrahim em  
sua justificativa.

A comenda reconhece os 
relevantes trabalhos e servi-
ços prestados ao Amazonas 
por pessoas, entidades ou 
empresas que contribuem 
ou contribuíram para o de-
senvolvimento do estado.

“A proposta é uma for-
ma de gerar economia aos 
cofres públicos e reduzir 
a quantidade de títulos 
concedidos para evitar a 
banalização do ato e fazer 
com que, de fato, aque-
les cidadãos que o rece-
bam sejam merecedores 
do reconhecimento des-
ta Casa Legislativa”, disse  
o parlamentar.

Para o deputado do União 
Brasil, a produção legislati-
va precisa ter qualidade e 
não quantidade, o que exige 
um filtro e planejamento no 
processo de elaboração dos 
projetos de lei.
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Thiago Abrahim destaca a banaliza-
ção do ato de conceder títulos
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brasileiros. “Descentralizar 
mais, chegar nos peque-
nos e médios municípios, 
dar capilaridade nacional à 
Semana do Pescado.”

A perspectiva de descen-
tralização vem sendo tra-
balhada nos últimos três 
anos. Gregolin observou 
que na semana deste ano, 
o objetivo é maior. “Além 
das capitais, a meta é o 
interior. Em todos os es-
tados há coordenadores, 
e as superintendências do 
Ministério da Pesca estão 
trabalhando nos estados, 
bem como as entidades do 
setor. A ideia é fazer chegar 
o pescado onde ele não che-
gava.” Segundo Gregolin, 
essa possibilidade é maior 

porque mais empresas en-
traram no setor e fazem com 
que o pescado chegue nas 
pequenas cidades. 

Entraves
Um dos entraves obser-

vados nos anos anteriores 
era que os consumidores 
diziam que não consumiam 
porque não havia onde 
comprar. Isso está sendo su-
perado com a ampliação do 
número de pontos de venda 
nas cidades onde o pescado 
chega. “O que a gente faz é 
envolver o setor produtivo, 
desde a pesca artesanal, que 
tem capilaridade nacional, a 
piscicultura, os produtores 
de camarão, empresas que 
processam e distribuem. 

De outro lado, quem faz 
a venda, que são os bares 
e restaurantes e a rede de 
supermercados”. Gregolin 
lembrou que a Associação 
Brasileira de Supermerca-
dos (Abras) tem 94 mil lojas 
no país. “Isso é uma capila-
ridade gigante. Se a gente 
conseguir mobilizar todo 
esse contingente, a gente 
faz o consumo bombar”.

O evento pretende am-
pliar também as informa-
ções para os consumidores, 
focadas principalmente em 
qualidade, em saber como 
escolher as espécies. Ao 
contrário do frango e do 
suíno, o pescado tem a 
particularidade de apresen-
tar uma variedade de pei-

Economia

Semana especial visa 
ampliar ainda mais o 
consumo do produto 
no país

Agência Brasil

A Semana do Pesca-
do chega à sua 20ª 
edição com o intui-
to de ampliar ainda 

mais o consumo de pescado 
no Brasil. Desde a primeira 
edição, em 2004, o evento 
criado pelo Ministério da 
Pesca e, atualmente, sob a 
organização do setor priva-
do, viu aumentar o consumo 
de 6,5 quilos por habitante 
ao ano para 10 quilos por 
habitante/ano hoje.

“Dá um aumento de 65%”, 
disse nesta quinta-feira 
(17), o presidente do In-
ternational Fish Congress & 
Fish Expo Brasil (IFC Brasil) 
e membro da coordenação 
nacional do evento, Alte-
mir Gregolin. O objetivo da 
Semana do Pescado, a ser 
realizada em todo o país 
no período de 1º a 15 de 
setembro próximo, é tor-
nar o consumo de pesca-
do uma prática cotidiana  
do brasileiro.

Segundo Gregolin, dois 
fatores contribuem neste 
sentido. O primeiro diz res-
peito ao fato de a iniciativa, 
criada pelo governo e, ago-
ra, coordenada pelo setor 
privado, ter se perpetuado 
por 20 anos. “Só esse fato 
mostra a importância que 
o evento tem para o setor 
e para o aumento do con-
sumo“. O ex-ministro infor-
mou que a meta é aumentar 
em 30% o consumo em re-
lação às semanas normais, 
com o evento sendo reali-
zado em todos os estados 

Semana do Pescado, será realizada em todo o país no período de 1º a 15 de setembro

Consumo de pescado cresce 
65% no Brasil desde 2004

xes. “Um dos entraves para 
o consumo é que muitas 
pessoas não sabem esco-
lher, não sabem qual é a 
espécie, se está boa para 
o consumo”. Apesar disso, 
segundo o coordenador do 
evento, na última década, a 
qualidade tem melhorado 
muito porque as empre-
sas têm modernizado os 
processos e aperfeiçoado 
a qualidade dos produtos, 
bem como a fiscalização 
dos órgãos públicos sobre 
o pescado tem aumentado.

“Hoje, você tem a segu-
rança de ter um produto 
de melhor qualidade para 
o consumo”. Material de 
propaganda da semana 
será  em todos os estados, 
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nas lojas de supermerca-
dos, nos bares e restau-
rantes, para dar visibilidade  
ao evento. 

Balança comercial
Até 2006, a balança co-

mercial era positiva para o 
Brasil. Ou seja, o país expor-
tava mais do que importava. 
A partir dessa data, com 
o aumento do consumo, 
a balança comercial ficou 
negativa. Em 2022, o país 
importou US$ 1,4 bilhão 
em pescado, contra US$ 
300 milhões exportados. 
“Significa que nós somos 
um país gigantesco, com 
infinidade de espécies e um 
potencial gigante, mas ain-
da deficitário.”

Gregolin argumentou que 
se o Brasil aumentar um qui-
lo de pescado por habitan-
te/ano, isso representa 200 
mil toneladas de produto 
processado. “Se a gente for 
transformar isso em peixe 
vivo, são 500 mil tonela-
das a mais que temos que 
produzir. Veja o potencial 
gigante do nosso merca-
do”, disse, lembrando que o 
Brasil é o quarto maior pro-
dutor de tilápia do mundo, 
atrás da China, Indonésia  
e Egito. 

De acordo com estimati-
va da Associação Brasileira 
das Indústrias de Pescados 
(Abipesca), o Produto Inter-
no Bruto (PIB) da aquicul-
tura e da pesca alcança R$ 
25 bilhões. Segundo Gre-
golin, economicamente, 
ainda é uma fração pequena 
do PIB nacional, mas tem 
grande potencial em função 
da população brasileira. O 
pescado beneficia toda uma 
cadeia que engloba mais de 
um milhão de pescadores, 
300 mil aquicultores e gera 
16 mil empregos diretos  
na indústria.

‘Nós não somos peso para o país’ afirma 
titular da Sefaz-Amazonas sobre a ZFM

FOTO:SEFAZ

Secretário de Estado da Fazenda do Amazonas (Sefaz/AM)

Tatiana Nascimento

Em defesa da Zona Franca 
de Manaus (ZFM) , a maior 
matriz econômica do estado, 
o titular Secretaria da Fazenda 
(Sefaz-AM), Alex Del Giglio 
destaca a importância da 
autarquia como multiplica-
dor fiscal. O comentário foi 
feito no segundo dia do 73⁰ 
Encontro Nacional de Coor-
denadores e Administradores 
Tributários (Encat) realizado 
nesta quinta-feira (17).

O secretário ressalta que 
a ZFM tem relevância para 
o desenvolvimento socioe-
conômico da região e para 
a preservação da Flores-
ta Amazônica. “Nós não 
somos peso para o país”, 
afirma. De acordo com Del 
Giglio, a cada real recebido 
como incentivo fiscal, ou-
tro retorna como tributo. 
“Este é um número que é 
relevante pra chegar até 
R$ 3, segundo estudos da 

EVENTO ENCATPIM

Chinesa traz inteligência 
artificial ao setor termoplástico

 A Chen Hsong Group, 
fabricante de máquinas 
de injeção plástica, entrou 
para a história do setor ter-
moplástico do Polo Indus-
trial de Manaus (PIM). Uma 
parceria inédita e pioneira 
entre a empresa chinesa e 
a MAP Intelligence (Mapi), 
especialista em inovação 
tecnológica na capital 
amazonense, resultou na 
utilização do sistema de 
gestão Injet/IDW, que se 
concentra no monitora-
mento aprimorado das má-
quinas de injeção. “A nossa 
parceria com a Mapi influiu 
muito bem e representa 
mais uma máquina fabrica-
da pela Chen Hsong com 
muita tecnologia embar-
cada e que vai resultar em 
ganho de produtividade”, 
destacou o gerente geral 
da Chen Hsong na Amé-
rica do Sul, Marco Olivier 
Anton. A empresa chinesa 
fabrica cerca de 20 mil 
máquinas injetoras ao ano. 

Fundação Getúlio Vargas. 
Isso não ocorre em outros 
estados da federação com 
outros serviços, que têm um 
favorecimento tributário”. 

Mediante isso, Del Giglio 
cita a importância de vários 
atores para manter a rele-
vância dos incentivos fis-
cais. “Precisamos, seja do 
Governo Federal, da Câma-
ra dos Deputados ou do Se-
nado Federal e dos próprios 
secretários da fazenda dos 
outros estados, que têm 
um poder de persuasão e 
convencimento junto aos 
seus governadores”, com-
pleta. De acordo com Luiz 
Dias, coordenador geral 
do 73° Encat, o encontro 
que está no segundo dia, é 
de grande relevância con-
siderando o contexto da 
tramitação e discussão da 
Reforma Tributária. “O nos-
so encontro está responsá-
vel por desenhar, junto à 
Receita Federal do Brasil e 

Setor de produção da Chen  
Hsong Group

também com a Secretaria 
Extraordinária da Reforma 
Tributária, um novo mode-
lo operacional do imposto 
sobre bens e serviços. Aqui 
em Manaus, esse momento 
só vem reforçar também a 
importância da Zona Franca 
como modelo de desen-
volvimento econômico do 

Um portfólio de equipa-
mentos que promete trazer 
maior eficiência energética 
e alto desempenho aos 
processos produtivos. Em 
Manaus, nesta semana, a 
empresa Chen Hsong e a 
Mapi realizaram uma visita 
técnica exclusiva para con-
vidados e a imprensa, na 
empresa Tutiplast/Sprin-
ger no Distrito Industrial 
de Manaus.

estado”, finalizou Luiz Dias, 
coordenador geral. 

Segundo a organização 
do evento, o objetivo é 
promover discussões sobre 
assuntos importantes volta-
dos ao cenário econômico. 
As reuniões ocorrem, em 
geral, a cada três meses, em 
diferentes lugares do país.
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Abandono afetivo pode 
trazer consequências 
para a vida adulta

Agência Brasil

Pesquisa do Instituto 
Brasileiro de Econo-
mia da Fundação 
Getúlio Vargas  re-

ferente a 2022 revela que, 
no Brasil, 11 milhões de 
mulheres criam sozinhas 
os filhos. Deixar de dar 
aos filhos o afeto neces-
sário para construir laços 
e prover um desenvol-

Negligenciar a convivência com os filhos, assim como negar afeto é uma violação dos direitos da criança e do adolescente

Túnel de trem 
mais longo do 
mundo fecha

ALPES SUIÇOS

As viagens de 
trem pelos Alpes suí-
ços levarão mais tem-
po nos próximos meses, 
depois que um grande 
descarregamento dei-
xou o túnel Gotthard 
Base, que tem 57 qui-
lômetros, parcialmente 
fora de ação.

O túnel mais longo do 
mundo foi fechado na 
semana passada, quan-
do um trem de carga 
saltou dos trilhos, des-
carrilando 16 vagões e 
danificando cerca de 
oito quilômetros de li-
nhas férreas, informou 
a operadora ferroviá-
ria nacional suíça SBB  
em comunicado.

A SBB disse que o tú-
nel será reaberto par-
cialmente em 23 de 
agosto. Mas a capacida-
de reduzida significará 
redirecionar os trens de 
passageiros por meio 
de uma ferrovia pa-
norâmica que leva até 
duas horas a mais até 
o início de 2024. “Até 
novo aviso, os trens de 
passageiros serão des-
viados pela rota panorâ-
mica”, disse o comuni-
cado da SBB. “O tempo 
de viagem aumenta em 
60 minutos no tráfego 
nacional e entre 60 e 
120 minutos no tráfego  
internacional.”

11 milhões de mulheres 
criam sozinhas os filhos

vimento emocional ade-
quado tem nome: aban-
dono afetivo. 

É o caso da saladeira 
Simone Mendes Silva, 
que nunca soube o que 
é ter uma figura paterna  
como referência. 

“Minha mãe sempre criou 
a gente sozinha porque 
meu pai vivia viajando. En-
tão, minha mãe sempre lu-
tou para criar a gente. Nós 
somos quatro”, relembra.

E a história se repetiu na 
vida dos seis filhos, como 
numa corrente hereditá-
ria. Foi ela que proveu o 
sustento e a criação de  

todos, sozinha.
“O meu ex- marido, pai 

dos meus filhos, não tem 
participação nenhuma na 
vida dos filhos. Nunca teve”. 

Abandono
Levantamento da Asso-

ciação Nacional dos Regis-
tradores de Pessoas Natu-
rais (ARPEN) mostra que, 
em 2022, mais de 164 mil 
crianças foram abandona-
das pelo genitor ainda no 
útero materno. Em 2023, 
esse número passou dos 
106 mil até julho.

A ausência da figura 
paterna durante o desen-

volvimento das crianças 
e adolescentes pode ter 
impacto na saúde física e 
mental delas. Em muitas 
situações, causam danos 
irreparáveis, que podem 
perdurar por toda uma vida 

Violação
Negligenciar a convivên-

cia com os filhos, assim 
como negar afeto é uma 
violação dos direitos da 
criança e do adolescente. 
Para evitar os possíveis da-
nos, o judiciário tem toma-
do medidas severas para 
garantir que de alguma 
forma essas pessoas em 

desenvolvimento tenham 
seus vínculos respeitados.

Para provocar reflexões 
nos pais e mães que pas-
sam por conflitos relativos 
a ruptura da relação con-
jugal, o Conselho Nacio-
nal de Justiça desenvol-
veu Oficina de Pais e Mães. 
A advogada de família Pa-
trícia Zaponni explica que o 
intuito é ajudar as famílias 
a saber como agir. 

“É quando nós vamos 
ensinar ao pai e à mãe 
a ser pai e mãe”, expli-
ca. “O amor é opcional, 
mas o cuidado é dever”, 
conclui a advogada.

O Gotthard Base é o túnel mais 
longo e profundo do mundo

REUTERS

Queda de avião em estrada 
mata dez pessoas

Dez pessoas morreram, nes-
ta quinta-feira (17), vítimas de 
um acidente de avião, em Se-
langor, na Malásia, revela a As-
sociated France Presse (AFP).

De acordo com a AFP, a ae-
ronave caiu em plena estrada, 
em cima de um carro e de uma 
moto, matando não só os oito 
ocupantes do aparelho, como 
os condutores destes veículos.

O pequeno avião era operado 
pela Jet Valet e partiu do Aero-
porto Internacional de Langkawi 
às 14h08 locais (3h08 em Brasí-
lia), com destino ao Aeroporto 

Novo ciclone extratropical derruba 
temperatura e provoca fortes ventos no RS
Um novo ciclone extra-

tropical se formará no Sul 
do país na sexta-feira (18), 
e provocará a redução da 
temperatura, segundo ins-
titutos de meteorologia.

A previsão é de mínimas 
por volta de 5ºC, pancadas 
de chuva e até queda de 
granizo, além de ventos 
que podem chegar aos 
70km/h no Rio Grande do 
Sul. Os estados de Santa 
Catarina, Paraná também 
serão afetadas. Há ainda 
a possibilidade de que ele 
atinja o sul de Mato Grosso 
do Sul, no Centro-Oeste.

Diferentemente dos úl-
timos eventos climáticos 
desse tipo, o ciclone se 
formará sobre o oceano, 
próximo às costas da Ar-
gentina e do Uruguai, e 
não vai chegar de fato 
aos estados, segundo o 
Centro de Pesquisas e Pre-
visões Meteorológicas da 
Universidade Federal de 
Pelotas (CPPMet/UFPel).

O principal efeito deste 

MALÁSIA

Sultan Abdul Aziz Shah.
Em declarações à AFP, a Au-

toridade da Aviação Civil da 
Malásia explicou que o primei-
ro contato da aeronave com a 
torre de controlo de tráfego 
aéreo de Subang ocorreu às 
14h47 (3h47 em Brasília) e a 
autorização para a aterragem 
foi dada um minuto depois.

Às 14h51 (3h51 em Brasília), a 
torre de controle percebeu uma 
fumaça proveniente do local do 
acidente, mas garante que não 
recebeu qualquer pedido de 
socorro por parte do aparelho.

Aeronave caiu em cima de um carro 

LITORAL GAÚCHO

Chuva na cidade de Porto Alegre, capital do Rio Grande do Sul

Manaus, sexta-feira 18 de agosto de 20238

AGENCIA BRASIL

Brasil e Mundo A ausência da figura paterna duran-
te o desenvolvimento das crianças 
e adolescentes pode ter impacto na 
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ciclone será o impulsiona-
mento de uma frente fria, 
levando o ar polar para 
o continente. Durante a 
passagem dela, áreas de 
instabilidade irão atuar 
provocando chuvas, tro-
voadas, possibilidade de 
rajadas de vento mode-
radas a fortes e eventual 
queda de granizo.

Para a navegação ma-
rítima, de acordo com 
CPPMet/UFPel, é reco-
mendável manter cautela 
e consultar as recomenda-
ções da Marinha do Brasil. 

Frente fria avança ao 
Sudeste no fim de semana

A frente fria começa a 
perder força nos estados 

do Sul a partir do sábado, 
quando rajadas de ven-
tos deverão atingir mais 
o litoral do Rio Grande 
do Sul, mas sem passar 
de 60 km/h.

No entanto, a frente fria 
avançará em direção ao 
Sudeste. No final de se-
mana, é esperada chuva 
forte do norte gaúcho até 
as áreas de São Paulo que 
fazem divisa com Paraná 
e também grande parte 
de Mato Grosso do Sul, 
segundo a Climatempo.

Além da chuva forte, as 
rajadas de vento se espa-
lham e podem chegar aos 
60km/h também em São 
Paulo, no Rio de Janeiro, 
sul do Triângulo Minei-
ro, Mato Grosso do Sul, 
sul de Mato Grosso e sul  
de Goiás.

Somente do litoral gaú-
cho ao Rio de Janeiro, os 
ventos podem ficar ainda 
mais intensos, chegan-
do aos 80 km/h no final  
de semana.

ESTADÃO



Cultura A banda de hard rock lançou na quinta-feira (17) a 
faixa “Perhaps” composta durante as sessões do álbum 
“Chinese Democracy” de 2008.

GUNS N’ ROSES
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Sexta-feira (18)

NX Zero

Depois de mais de cinco 
anos longe dos palcos, 
Di Ferrero, Gee Rocha, 
Filipe, Conrado Grandino 
e Daniel Weksler se reú-
nem para a “Tour Cedo 
ou Tarde”.

O show da “Tour Cedo 
ou Tarde” acontece no 
Studio 5 (Av. Rodrigo 
Otávio, 3555 - Distrito 
Industrial I), à partir das 
20h.

Os ingressos estão a 
venda em www.nxzeroo-
ficial.com.br

Domingo (9)

The Ultrajantes

No sábado, o Porão do 
Alemão recebe a banda 
The Ultrajantes, formada 
por Marcos Kleine (gui-
tarra), Mingau (baixo) e 
Bacalhau (bateria), a for-
mação atual do Ultraje A 
Rigor, que vem a Manaus 
sem o fundador/guitar-
rista/vocalista Roger Mo-
reira, que não viiaja de 
avião a mais de 30 anos.

Os ingressos limitados 
estão a venda no site 
www.sympla.com.br

Além de Manaus, pro-
jeto contemplará 40 
cidades de todo o 
Brasil

Cineclube de Arte traz ‘Clube 
da Esquina’ a Manaus

O Cineteatro Guarany exi-
birá gratuitamente, no sá-
bado (19), o filme “Clube 
da Esquina: Os Sonhos não 
Envelhecem”, às 18h30. 

Por meio do projeto Cine-
palco, o Cineclube de Arte 
apresenta o longa-metra-
gem que conta a história do 
grupo de artistas mineiros 
do qual fazia parte o cantor 
Milton Nascimento. 

A classificação indicativa da 
obra é 16 anos.

O filme, dirigido por 
Dennis Carvalho, relembra 
o surgimento do Clube da 
Esquina, um grupo de mú-
sicos, compositores e letris-
tas, surgido na década de 
1960, em Belo Horizonte. 

A história retrata o sonho 
do grupo de jovens de Minas 
Gerais – entre eles Milton 
Nascimento – que almejava 
transformar o mundo por 
meio da música.

Projeto Cinepalco
A exibição foi trazida ao 

Cineclube de Arte por in-
termédio do Projeto Cine-
palco, idealizado pelo Cine 
Experience, iniciativa que 
leva para todo o Brasil, por 
meio dos cinemas, os gran-
des espetáculos, teatrais e 
musicais. O objetivo é levar 
esta arte para públicos que 
não possuem acesso a essa 
forma de cultura.

Espetáculos para a geral
Para Dennis Carvalho, dire-

tor do filme musical, o “teatro 
na tela” é uma ferramenta que 
facilita o alcance dos espetá-
culos para a população geral. 

“É uma honra poder eter-
nizar e dirigir este espe-
táculo que será exibido 
gratuitamente no Brasil. É 
uma experiência nova, aos 
74 anos, em um momento 
especial da minha vida e 
carreira”, completa.

Filme retrata a trajetória do grupo de amigos que gravou o icônico álbum “Clube da Esquina” em 1972 

DIVULGAÇÃO/SEC

Acesso à cultura
O Cineclube de Arte é 

uma iniciativa do Governo 
do Amazonas, por meio da 
Secretaria de Cultura e Eco-
nomia Criativa, com o obje-
tivo de fomentar o acesso 
à cultura e ao cinema no 
estado do Amazonas.

A obra 
“Clube da Esquina - Os 

Sonhos Não Envelhecem”, 
de 2021, se baseia no livro 
de Márcio Borges e cele-
bra os 50 anos do disco 
que foi lançado em LP em 
1972 como álbum duplo.

A obra foi eleita re-
centemente a melhor já 
produzida pela música  
popular brasileira.

No elenco Thiago Bar-
bosa faz Milton Nasci-
mento. Cadu Libonati está 
no papel de Lô Borges, Léo 
Bahia como Marilton Bor-
ges, Rômulo Weber como 
Márcio Borges, Marya Bra-
vo como Maricota Borges, 
Rafael de Castro como 
Salomão Borges, Daniel 
Haidar como Fernando 
Brant, Tom Karabachian 

como Beto Guedes, Vic-
tor Novello como Wagner 
Tiso, Oscar Fabião como 
Toninho Horta, Elá Ma-
rinho como Elis Regina, 
Eline Porto como Duca 
Leal, Ana Elisa Schumacher 
como Jeanne Moreau e 
Gabriel Lara como Ronal-
do Bastos.

O filme é uma produção 
da Buenos Dias em parceria 
com a MRG Projetos e Grupo 
Prisma. A direção residente 
e assistente é de Thiago 
Marinho, a direção musical 
é de Alexandre Kassin, a 
preparação vocal de Claudia 
Elizeu, a direção de elenco 
de Vanessa Veiga, figurinos 
de Marilia Carneiro e o de-
senho de luz de Maneco 
Quinderé, que assina tam-
bém a co-direção.

Jovens da periferia produzem Jornalzine
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Jovens do Monte das Oliveiras participam de oficinas educativas

Jovens moradores do 
bairro Monte das Oliveiras, 
localizado na zona norte, 
participam até o dia 19 de 
agosto, da segunda rodada 
de oficinas do projeto Mu-
ral – Jornalzine do Monte II. 

O projeto tem como ob-
jetivo  estimular o senti-
mento de pertencimento, 
a valorização do conheci-
mento dos moradores mais 
antigos do bairro Mon-
te das Oliveiras, além de 
oportunizar que crianças 
e adolescentes tenham 
uma experiência prática 
no processo de pesquisa, 
registro de informações, 
catalogação de dados, e 
produção de um jornalzine 
que será distribuído nas 
escolas onde estudam. 

Projeto para jovens
Contemplado no edital 

Manaus Faz Cultura 2, lan-
çado pelo Concultura, em 
parceria com a Manauscult, 
o projeto beneficia 30 jo-
vens com idades entre 6 e 

EDUCOMUNICAÇÃO

Mais um país retira o 
longa dos cinemas

Depois de Vietnã, Kuwait 
e Líbano, é a vez da Ar-
gélia banir “Barbie” dos  
cinemas locais.

Segundo o portal 24h Al-
gerie, cerca de três semanas 
depois do longa de Greta 
Gerwig chegar aos cinemas 
da Argélia, o país acaba de 
banir o filme.

O país do norte da Àfrica 
acusa o filme de “promover 
homossexualidade e outras 
anormalidades ocidentais” 
e “não corresponder à reli-
gião e às crenças culturais 
argelinas”, para justificar a  
medida extrema.

O Ministério da Cultura e 
das Artes da Argélia enviou 
um comunicado à distribui-
dora local de Barbie, a MD 
Ciné, ordenando que o filme 
seja retirado dos cinemas por 
“prejudicar a moral”, disse o 
24h Algerie.

Líbano e Kwait
No Líbano o filme foi bani-

16 anos, todos moradores 
do bairro Monte das Olivei-
ras, que participam de qua-
tro oficinas de diferentes 
temas: Conceito e prática 
de Educomunicação (Ro-
jefferson Moraes), Intro-
dução à Fotografia (César 
Nogueira), Introdução ao 
Audiovisual (Max Caracol) 
e Introdução ao Podcast 
(Bruno Tadeu).

Argélia se une ao Líbano, Kwait e 
Vietnã e bane filme dos cinemas

Idealizado pelo professor 
Rojefferson Moraes, duran-
te as atividades do curso “Se 
Esse Patrimônio Fosse Meu 
- Educação Patrimonial e 
Pertencimento”, executado 
pela Agência de Iniciativas 
Cidadãs de Minas Gerais, 
o projeto busca resgatar a 
história do bairro. 

“Durante o curso de terri-
torialidade e pertencimen-

do por explorar temas rela-
cionados a gênero e sexuali-
dade. Essa decisão partiu de 
Mohammad Mortada, minis-
tro da Cultura do Líbano, e 
opinou como Barbie desafia 
os “valores da fé e da mora-
lidade,” além de “promover a 
homossexualidade e a trans-
formação sexual.”

Já Kuwait baniu o filme 
porque encoraja “ideias e 
crenças estranhas à socie-
dade e à ordem pública” 
do país.

to surgiu a ideia de fazer um 
jornalzinho para resgatar a 
história do bairro, envol-
vendo crianças e adoles-
centes. Acredito que esta 
movimentação estimula a 
questão do sentimento de 
pertencimento das crian-
ças, olhando o bairro por 
um outro prisma”, explicou 
Rojefferson Moraes. 

Valorização do conhe-
cimento

Além disso, o professor, 
de 37 anos, pontua a va-
lorização do conhecimen-
to dos moradores mais 
antigos do bairro Monte  
das Oliveiras. 

“Vivo no bairro desde a 
minha infância, acompa-
nhei muitas histórias tris-
tes e alegres, assim como 
conheço os moradores 
mais antigos, e pra gente 
é muito importante va-
lorizar essas pessoas que 
mantêm a memória viva 
do local onde crescemos”,  
finaliza Rojefferson. 

BARBIE
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É uma honra po-
der eternizar e diri-
gir este espetáculo

Dennis Carvalho, diretor de 
“Clube da Esquina: Os Sonhos 

não Envelhecem” 



Esportes O Princesa do Solimões levou 
quatro títulos da Taça Estado 
do Amazonas, em 1995, 1997, 
2013 e 2014

TÍTULOS
Dos jogadores que se destacam na his-
tória do Princesa estão Michel Parintins 
(maior artilheiro, com 29 gols) e Júnior 
Baé (com 89 jogos disputados)

HISTÓRICOS

Ao longo dos 52 
anos, o Tubarão do 
Norte acumula feitos 
históricos e um títu-
lo do Campeonato 
Amazonense

Daniel Boechat

Clube tradicional do 
município de Mana-
capuru (localizado a 
68 quilômetros de 

Manaus), o Princesa do So-
limões Esporte Clube com-
pleta 52 anos de existência 
nesta sexta-feira (18). 

Vencedor do Campeona-
to Amazonense em 2013, 
o Tubarão do Norte, como 
é conhecido, acumula ain-
da seis vice-campeonatos 
do Estadual e, em 2023, 
disputou a Série D do  
Campeonato Brasileiro.

Ao lado do Penarol, de 
Itacoatiara (a 176 quilôme-
tros da capital), o Princesa 
do Solimões é consolidado 
como o principal time do 
interior do Amazonas, com 
uma torcida que contribui 
com médias de público de 
dar inveja a clubes da capital.

Com esta disputa da Série 
D, que por pouco não contou 
com a classificação para a fase 
de oitavas-de-final, o clube 
some quatro participações na 
competição nacional, mesmo 
número de vezes que jogou 
a Copa do Brasil.

Além disso, apenas dois 
anos depois da estreia pro-
fissional, disputou a Série B 
do Brasileirão, tornando-se 
o primeiro time do interior 
da região Norte a jogar a 
segunda divisão do futebol 
nacional, em 1989. 

Foi também o primeiro 
clube do interior do Amazo-
nas a alcançar uma final de 
Estadual, em 1995, que foi 
vencido pelo Nacional FC.

Segundo a Federação 
Amazonense de Futebol, 
conquistou ainda quatro 
títulos da Taça Estado do 
Amazonas, em 1995, 1997, 
2013 e 2014.

Dentre os personagens 
históricos, destacam-se 
Michel Parintins (maior 
artilheiro, com 29 gols) 
e Júnior Baé (mais jogos  
disputados, 89). 

Contribuições ilustres
Não dá para falar do 

Tubarão do Norte, no 
entanto, sem pontuar as 
contribuições de Sandra 
Galvão, torcedora ilustre, e 
Rildo Teles, ex-ponta direi-
ta e integrante do primeiro 
time a disputar um Cam-
peonato Amazonense.

Quinto maior artilheiro 
do clube e segundo jo-
gador com mais partidas 
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Princesa do Solimões completa 52 
anos de emoções em Manacapuru

disputadas, quatro a menos 
que o recorde, o atacante 
Edinho Canutama, de 32 
anos, afirma que o senti-
mento de fazer parte da 
história do Tubarão é de 
gratidão, tanto por compor 
uma trajetória de disputas 
acirradas, quanto pela con-
fiança no trabalho dele em 
campo, em 85 jogos.

“Pretendo sim em voltar, 
mas tudo depende da von-
tade de Deus. Tenho um 
carinho enorme pelo clube, 
quero quebrar o recorde de 
gols e partidas, mas isso 
só depende de Deus, que 
sabe todas as coisas. Ava-
lio minha passagem pelo 
Princesa do Solimões como 
um clube que me dediquei 
bastante e pude ser feliz. 
Foram praticamente cinco 
finais com o time e avalio 
como um momento forte 
do clube, só tenho a agrade-
cer pela confiança”, afirma 
o jogador.

Amor de mãe
Há 34 anos, Sandra Galvão 

vai ao Estádio Olímpico Mu-
nicipal Gilberto Mestrinho 
(Gilbertão) para apoiar o 
Princesa do Solimões, seja 
em momentos de destaque 

ou de baixa da equipe. 
“Sou tão fanática que Deus 

me livre, não tem compa-
ração, temos três cirandas 
[em Manacapuru], mas que-
ro saber do meu Princesa, 
é um amor infinito”, conta 
a torcedora.

te dito, aos times de fora  
da cidade.

“Vou há muitos anos no 
estádio, sempre gostei de 
futebol, desde os 15 anos. 
Comecei a assistir o Prin-
cesa, conheci os jogadores, 
comecei a ir [ao Gilbertão] 
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Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

amor”, a torcedora cita a 
confecção de seis unifor-
mes para frequentar a aca-
demia, um para cada dia.

Fala também sobre via-
gens de moto, durante a 
primeira gestação, para 
a acompanhar o time  
em Manaus.

Mais recentemente, co-
meçou a difundir o amor 
pelo time aos filhos e às 
mulheres do município, por 
meio da criação da Torci-
da Organizada Movimento 
1971 Feminino, que come-
çou em 2023 e já conta com 
56 integrantes. 

O apoio, apesar de gran-
de, não foi suficiente para 
evitar a eliminação do time 
na Série D, que está recente 
e ainda deixa as emoções à 
flor da pele.

“Me arrepio todinha fa-
lando disso, chega dá von-
tade de chorar, fico emocio-
nada, era para a gente ter 
ganhado. Foi maravilhosa 
[a campanha], mostrou que 
nosso time estava firme e 
forte. O Princesa hoje, se ti-
vesse mais investimento, te-
ria chegado. No último jogo 
não tínhamos nem banco e 
jogamos muito bem, com 
raça, os jogadores vesti-

Fundado em 1971, Tubarão do Norte completa 52 anos.

Fotos: Divulgação/ Thiago Lemos/ Princesa do Solimões), Acervo pessoal
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ram a camisa mesmo e não 
desistiram”, revela, às lágri-
mas, a torcedora.

Dentre os momentos me-
moráveis destes 15 anos 
de torcedora fanática, re-
conhecida inclusive pela 
diretoria do Princesa do 
Solimões, Sandra destaca 
a vitória sobre o Nacional, 
no Estadual de 2013.

Com os dois filhos prestes 
a concluir o Ensino Superior, 
ela diz ainda que a filha 
mais velha vai usar vestido 
vermelho, em homenagem 
ao time, no momento da 
graduação. E confirma que 
a paixão pelo Tubarão do 
Norte vai continuar nas pró-
ximas gerações.

Do campo à história
O Princesa começou 

a atuação futebolística a 
partir de Antônio Ribeiro 
da Silva (Coan) e Francisco 
Bezerra, em 1970. 

O nome do clube reme-
te à alcunha da cidade de 
Manacapuru, que é conhe-
cida como a “Princesa do 
Solimões”, fato comum no 
Amazonas, onde cidades 
ribeirinhas são intituladas 
com nobreza relacionada 
aos rios que as margeiam.

Segundo o fundador, 
Francisco Bezerra, o início 
da história oficial do Tuba-
rão do Norte data de 1971, 
a profissionalização acon-
teceu em 1986 e a estreia no 
Campeonato Amazonense, 
em 1987.

Jogador do primeiro 
campeonato

Rildo Teles, ex-ponta di-
reita do Princesa do Soli-
mões, faz parte da história 
como um dos atletas que 
estiveram em campo no pri-
meiro campeonato profis-
sional que o clube disputou, 
inclusive marcando gol na 
primeira partida oficial. 

Ele jogou 16 anos pelo 
Tubarão, foi artilheiro do 
Estadual em 1988, com seis 
gols, e em 1993, pelo time 
de Manacapuru.

“Atualmente, me orgulho 
muito de ser torcedor do 
Princesa, vou ao estádio, 
vejo os jogos. Estou pre-
sente em todos os jogos em 
Manacapuru. No primeiro 
ano, todo mundo ficou es-
pantado com o nosso time. 
Fomos campeões do pri-
meiro turno e isso espantou 
todo mundo. Pena que não 
conseguimos chegar na fi-
nal, mas todo mundo ficou 
admirado. Era uma equipe 
formada com jogadores 
amadores, praticamente 
toda formada por filhos de 
Manacapuru. A partir daí, 
foi quando os torcedores 
começaram a ver um time 
promissor, formado 99% 
por jogadores da cidade”, 
conta o ex-jogador.

História continua sendo 
escrita

Após o bom desempenho 
na temporada 2023, sob o 
comando de Aderbal Lana, 
velho conhecido da torcida 
amazonense, o Tubarão do 
Norte não disputa competi-
ções neste segundo semestre.

A história, por sua vez, vai 
continuar sendo escrita, de 
forma a difundir não só o 
esporte amazonense, mas 
o futebol de Manacapuru.

Sandra Galvão revela que 
começou a frequentar os 
jogos sozinha incentivada 
pelo pai, que apesar de tor-
cer para o Corinthians, deu 
apoio, mesmo que indireto, 
ao futebol regional. 

Com a torcida da família 
ao time paulista, ela destaca 
que não dá apoio “terceiri-
zado”, como é comumen-

e criei amor, gosto da cor 
e não torço pra nenhum 
time de fora. De início ficava 
lá sentadinha, quietinha, só 
depois que fui me envol-
vendo e nunca mais parei. 
Amor como eu tenho pelo 
meu Princesa, não tem. Ga-
nhando ou perdendo, estou 
lá”, afirma Galvão.

Dentre as “loucuras de 

Fotos: Acervo pessoal

Fotos: Acervo pessoal

Sandra Galvão: “Ganhando ou perdendo, estou lá”

Penúltimo agachado, da esquerda para a direita, Rildo marcou gol no primeiro jogo oficial do time



11 Manaus, sexta-feira 18 de agosto de 2023

. Acaba de tomar posse na presidência do Sin-
dicato das Indústrias de Panificação e Confeita-
ria do Amazonas (Sindpam), a empresária Zeina 
Maria Russo da Silva, em solenidade na sede da 
Federação das Indústrias do Estado do Amazonas 
(FIEAM), auditório Auton Furtado Júnior.

. Pela primeira vez, o sindicato patronal de pani-
ficação está sob a liderança de uma mulher.

. Como plano de trabalho para a gestão do tri-
ênio 2023/2026, Zeina diz que já está detalhando 
as ações para melhor representar a classe, junto 
à população, ao governo, à Prefeitura Municipal e 
todos os envolvidos na sociedade, como parte do 
processo diário da sociedade. “Traçaremos me-
tas para a área administrativa, financeira, recursos 
humanos, comercial, e social, para que possamos 
elevar o nome do Sindpam em cada cantinho de 
nosso estado”, assegura a presidente.

Panificação  
A ótima Karla Henderson, acaba de assumir a 

Gerência de Marketing do Shopping Manauara. Com 
experiência de sucesso na área, ganha o centro de 

compras que passará a contar com uma profissional 
de altíssimo nível. Aplausos!

 

@fernandocoelhojr   

Fernando Coelho Jr.

. Na próxima quinta-feira, no badalado res-
taurante Barollo, a coluna promove top jantar 
celebrando as noites de verão.

. Será o “Dinner Music” , jantar especial com 
menu assinado pelo estelado chef Rick Alves. 
Terá um “espetáculo volante” com a Banda 
Flow e o DJ Roger Correa levará seu set list de 
loung chic para o evento.

. Imperdivel.

Festa da coluna

. O Presidente da Câmara Municipal de Manaus, 
vereador Caio André, está  convidando para sessão 
solene na sede do Poder Legislativo Municipal.

. O evento homenageará Jender Lobato com a ou-
torga da Medalha de Ouro Cidade de Manaus, con-
forme propositura do vereador Marcelo Augusto da 
Eira Correa,(Marcelo Serafim), no dia 23 de agosto, 
às 11h, no plenário Adriano Jorge.

Homenagem

. O maior festival de artes integradas do Norte, o 
“#Sou Manaus Passo a Paço 2023”, ganhou uma loja 
física no Manauara Shopping.

.  A inauguração foi feita pelo prefeito David Al-
meida e pelo diretor-presidente da Fundação Mu-
nicipal de Cultura, Turismo e Eventos (Manauscult), 
Osvaldo Cardoso.

. Na loja, a população poderá contar com todas 
as informações sobre o festival, além de aproveitar 
o espaço instagramável para fotografias e vídeos e, 
ainda, concorrer a brindes. Show!

Loja

. O advogado Jean Cleuter Mendonça, presidente 
da OAB-AM, será homenageado na Cãmara Munici-
pal de Manaus.

. Ele receberá, em reunião solene, a Medalha de 
Ouro Cidade de Manaus, em evento com  proposi-
tura do vereador Eduardo Assis.

. O evento está marcado para o dia 25 de agosto, 
plenário Adriano Jorge.

Ouro

. A Casa de Praia Zezinho Corrêa recebe, neste sá-
bado, o show do cantor nacional Leoni.

.  O espaço, que é administrado pela Prefeitura de 
Manaus, por meio da Secretaria Municipal do Tra-
balho, Empreendedorismo e Inovação (Semtepi), 
também será palco de outras atrações regionais ao 
longo deste fim de semana.

. No sábado, o cantor Bruno Rodriguez, ex-parti-
cipante do “The Voice Brasil 2021”, se apresenta a 
partir das 18h. Na sequência, Leoni sobe ao palco 
para cantar os grandes sucessos da carreira. Ótimas 
programações na Casa de Praia.

Palco 

A empresária Charlene Levy acaba de desembarcar do roteiro de 
moda do país, abastecendo as araras da New Closet Store, point 

de moda bacana na João Valério

O advogado Jean Cleuter receberá a Medalha de Ouro 
Cidade de Manaus na CMM. Justa homenagem

Os queridos Armando e Lucca Mendes, tio e sobrinho, gente 
especial de primeira linha, cumprimentadissimos no almoço de 

quinta feira chez Charufe Nasser

Lindo conjunto de brincos e anel em ouro branco 18K com 
topázios azuis, diamantes brancos e diamantes conhaques da grife 
Brumani, na estrelada Joalheria Jaqueline Chagas, que mantem loja 

cheia de charme no Shopping Manauara 

Pre
cios

ida
de



12    Manaus, sexta-feira 18 de agosto de 2023

LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS


